

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
A LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA
EN LA CAPITAL
UN MES, 1 PTA.; TRIMESTRE, 3
FUERA
TRIMESTRE, 450

PUNTO ÚNICO DE SUSCRIPCIÓN:
MIÑANA, 7 Y 9, VALENCIA

Año XXIX.---Núm. 9.818

DIARIO DE NOTICIAS

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

5 céntimos en Valencia.

Fundador: Excmo. Sr. D. M. N. Santa Ana.—Propietario: D. F. Peris Mencheta.

Valencia Viernes 1.º de Junio de 1906

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PESETA LA LÍNEA
los reclamos para la primera plana
75 CÉNTIMOS DE PESETA LA LÍNEA
en la 2.ª y 3.ª plana.
15 CÉNTIMOS DE PESETA LA LÍNEA
en la 4.ª plana.

Remitidos y esquelos mortuorios á precios convencionales.

Oficinas: Miñana, 7 y 9

La boda del rey

Madrid 31.
La comitiva del rey
A las ocho y media comenzó á organizarse en la plaza de Armas la régia comitiva, y poco después de las nueve se puso en marcha el cortejo en la forma que oportunamente habiase anunciado.

El monarca volvió á ser aclamado durante el trayecto de que nos ocupamos, acentuándose el entusiasmo en la calle del Arenal.

Las señoras agitaban sin cesar los pañuelos y las gentes de la calle aplaudían y aclamaban sin cesar al joven rey, que, emocionado, manifestaba su gratitud á la inmensa multitud, que le vitoreaba.

La comitiva de la reina
A las once menos cuarto púsose en marcha la comitiva de la princesa Victoria Eugenia desde el ministerio de Marina á la real iglesia de San Jerónimo.

Formaban la comitiva un piquete de la Guardia civil á caballo y lanceros; carruaje en que iban las damas de la reina madre doña Cristina; otro, ocupado por los infantes hermanos de la princesa Victoria, y seguidamente lujosísima carroza, ocupada por la reina madre doña Cristina, la princesa Victoria Eugenia y la princesa Beatriz, madre de la futura reina de España, con escolta real.

La princesa, que en muy breve tiempo iba á ser la dulce compañera del rey de España, arrancó frenéticos aplausos, vitores y aclamaciones, que se acentuaban hasta el frenesí cuando, sonriente y sencilla, saludaba á la multitud con emoción y gratitud patentes.

No puede describirse el entusiasmo que ha inspirado la hermosa princesa y las simpatías que ha arrancado á toda la multitud que la ha admirado.

Un accidente
En el momento de arrancar el coche que conducía á la princesa Victoria, se espantó el caballo que montaba uno de los batidores de la Escolta Real, cayendo al suelo el jinete, debajo de la rueda posterior derecha de la carroza que ocupaban lady Cecil y los príncipes de Battenberg.

Entre los que presenciaban el suceso hubo un instante de indescriptible ansiedad, pues la rueda de la carroza amenazaba pasar sobre el cuello del soldado.

Un oportuna maniobra del cochero, que paró en cuanto pudo darse cuenta del suceso, evitó una horrible desgracia.

Recogido el soldado por los guardias, fué conducido á la farmacia del regimiento Alcázar, donde fué curado de contusiones en el brazo derecho.

El soldado se llama Rafael Alvarez.

En el Congreso
Las dos tribunas situadas en la fachada principal á uno y otro lado de la escalinata, como la levatada enfrente, ofrecían un gran golpe de vista, estando materialmente cuajadas de mujeres hermosas.

Las tropas habían dejado libre la parte de acera correspondiente á la escalinata, como igualmente el frente.

Con dificultad era contenida la masa del público que llenaba las avenidas de la plaza de las Cortes.

La ceremonia
En San Jerónimo
En las tribunas del pórtico había un personal selecto. Allí estaba la colonia inglesa de la mayor intimidad de los príncipes de Battenberg.

La iglesia, como habíamos dicho, estaba solamente adornada con luces eléctricas que corrían por las líneas principales de los muros, grupos de banderas de Atocha, y allí, en el altar mayor, flores emblemáticas de la pureza.

Al lado del Evangelio había tres purpurados: el Arzobispo de Toledo, el Obispo de Barcelona y el Arzobispo de Santiago de Compostela.

Al lado de la Epístola formaban grupo numeroso los demás prelados. En lugar preferente estaba el obispo de Nottingham, con el pecho cruzado por la banda de Isabel la Católica, á diferencia de los prelados españoles, que la llevaban al cuello como una encomienda.

Muchos obispos estaban dando vivo testimonio de que la Iglesia y el Trono están perfectamente unidos.

Del grupo formaban parte los Arzobispos de Tarragona, Zaragoza y Valencia, y los Obispos de Ciudad-Real, Jaca, Astorga, Madrid, Sión y Coria; vicario apostólico de Fernando Póo; Obispos de Oviedo, Solsona, Salamanca, San Luis de Potosí, Vitoria, Sigüenza, Lugo y algunos más.

Delante del altar mayor estaba el reclinatorio para los augustos contrayentes y los padrinos, y á los pies de las gradas del presbiterio se alzaba la cortina régia, con dos sillones para SS. MM.

Dejando en la hermosa nave un ancho paso central, había á uno y otro lado tribunas y sitial preferentes para los príncipes extranjeros y las personas reales, que detrás tenían sus respectivos séquitos y servidumbres.

En unas tribunas estaban las damas de la reina, luciendo todas mantillas blancas; en otras las representaciones de las Cortes; en otras el cuerpo diplomático y las damas de los séquitos de los príncipes, también con blancas mantillas, los capitanes generales y los exministros de la Corona, las representaciones de los altos Tribunales y los ministros y sus familias.

El conjunto era de una grandeza y de un esplendor admirables, sobre todo al empezar los desposorios.

El rey llegó casi media hora antes que la princesa Victoria de Battenberg. Entró bajo palio á los acordes de la marcha Real.

Su presencia produjo un gran movimiento de simpatía y de afecto hacia el joven monarca.

Llevaban el palio seis capellanes de altar con sus moradas vestiduras.

S. M. se dirigió á la cortina ó regio dosel y allí esperó á la elegida de su corazón.

Vestía D. Alfonso uniforme de gala de capitán general, y en su pecho, que cruzaba la banda roja del Mérito Naval, fulguraba la rica pedrería de las condecoraciones cuajadas de brillantes.

A su izquierda se hallaba de pie el gentil hombre grande de España señor conde de Benalúa, á los lados del dosel daban guardia los alabarderos y delante se veía á los Reyes de Armas, con sus vistosas dalmáticas.

Todas las miradas de aquel brillante concurso convergían en la augusta persona de S. M.

El infante heredero precedió unos minutos á S. M., cruzó la iglesia llevado de la mano por la duquesa de Santo Mauro y se guido de la marquesa de Moctezuma.

Vestía traje blanco y llevaba al cuello las insignias del Toisón.

El egregio niño ocupó con la servidumbre una de las tribunas altas.

La presencia de los príncipes de Gales produjo mucha expectación. El príncipe vestía de marino y la princesa de blanco con manto color heliotropo y soberbias joyas de brillantes.

Los príncipes de Battenberg fueron contemplados con igual expectación. El mayor, Alejandro, vestía uniforme de oficial de la Marina inglesa, y los dos menores, Mauricio y Leopoldo, trajés escoceses.

La princesa Beatriz, madre de la reina, entró en la iglesia, y á la hermosa dama se dirigieron todas las miradas con profundo interés. Llevaba rico y elegante traje gris oscuro con manto del mismo tono y espléndidas joyas.

Los príncipes extranjeros se extendían desde las gradas del presbiterio hasta las puertas del medio de San Jerónimo por este orden:

Príncipe y princesa de Gales, herederos de las coronas de Austria, Portugal y Bélgica, gran duque Wladimiro, duques de Génova, príncipe heredero de Grecia, príncipes de Teck y Suecia, príncipes Alfonso y Luis Fernando de Baviera y heredero de Mónaco.

Seguían la princesa Beatriz de Battenberg, la gran duquesa María de Sajonia y su hija la princesa Beatriz, y la bellísima princesa de Teck, que estaba verdaderamente encantadora.

A las once y cuarto entraron en San Jerónimo la reina doña Cristina y la princesa Victoria.

Entraron bajo palio á los acordes del himno inglés, cuyas notas resaltaban muy majestuosas y solemnes. La futura reina estaba hermosísima vestida de raso blanco de Lyon, estilo Luis XVI, bordado en plata, con manto salpicado de flores de lis y alrededor rosas y azucenas, orlado con encaje *point á l'aiguille*, y ligero volante de flores de azahar.

En su pecho y en su cabeza fulguraban los hermosos brillantes de su corona, de su collar y de sus prendidos, que se confundían con ramas de azahar.

La reina doña Cristina estaba elegantísima con traje gris claro y manto heliotropo.

Sus magníficas joyas eran de brillantes. La augusta dama tomó asiento en el regio dosel.

A continuación estaban el príncipe viudo de Asturias, los infantes D. Fernando y doña María Teresa, doña Isabel, doña Paz y doña Eulalia.

La princesa Pilar de Baviera vió la ceremonia en tribuna alta, con el infante heredero.

En seguida comenzó la ceremonia nupcial.

Los desposorios
El Cardenal Sancha, revestido de pontifical y acompañado de sus asistentes respectivos, entregó el báculo y dijo al rey y á la princesa Victoria:

—Muy alto y muy poderoso Sr. D. Alfonso XIII de Borbón y de Austria, rey católico de España, yo requiero á V. M., así como á V. A. R. la señora princesa Victoria Eugenia Julia Eva María Cristina de Battenberg, de decir si conocen algún impedimento para la celebración de este matrimonio ó para la validez y legitimidad; á saber, si existe entre V. M. y V. A. R. algún impedimento por causa de consanguinidad, afinidad ó parentesco espiritual, si han hecho voto de castidad ó de religión, y, en fin, cualquier otro impedimento, V. M. y V. A. R. lo declaren; y yo igualmente lo ordeno á todos los aquí presentes. Por segunda y tercera vez os requiero declaréis libremente si existe algún impedimento cualquiera que conozcáis.

En seguida el Cardenal, dirigiéndose á la princesa Victoria, dijo:

—Señora princesa Victoria Julia Eva María Cristina de Battenberg, V. A. R., requiero á D. Alfonso XIII de Borbón y de Austria, rey católico de España, por esposo y marido legítimo por palabra de presente, como lo manda la Santa Iglesia Católica Apostólica y Romana?

Su alteza contestó:

—Sí quiero.

—Vuestra alteza real, ¿se otorga por esposa y mujer del muy alto y muy poderoso señor D. Alfonso XIII de Borbón y de Austria, rey católico de España?

—Sí otorgo—contestó la princesa.

—Vuestra alteza real, ¿recibe á dicho señor D. Alfonso XIII de Borbón y de Austria, rey católico de España, por su esposo y marido?

—Sí recibo—dijo S. A. El Cardenal, dirigiéndose al rey, exclamó:

—Muy alto y poderoso señor D. Alfonso XIII de Borbón y de Austria, rey católico de España, ¿quiere V. M. á S. A. R. la señora princesa Victoria Eugenia Julia Eva María Cristina de Battenberg por su esposa y mujer legítima, por palabra de presente, como lo manda la Santa Iglesia Católica, Apostólica y Romana?

El rey contestó:

—Sí quiero.

—Vuestra majestad, ¿se otorga por esposo y marido de S. A. R. la señora princesa Victoria Eugenia Julia Eva María Cristina de Battenberg?

—Sí otorgo—contestó.

—Vuestra majestad recibe á S. A. R. la princesa Victoria Eugenia Julia Eva María Cristina de Battenberg por su esposa y mujer?

—Sí recibo—contestó el monarca.

El rey y la princesa se dieron la mano derecha, y el Cardenal, tomando el báculo, dijo:

—Y yo, en el nombre de Dios Todopoderoso, de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo y de nuestra Madre la Santa Iglesia, desposo á V. M. D. Alfonso XIII de Borbón y de Austria, rey católico de España, y á V. A. R. Victoria Eugenia Julia Eva María Cristina, princesa de Battenberg, y confirmo este sacramento del matrimonio en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amen.

El momento de descender la bendición nupcial sobre la venturosa y gentil pareja, resultó de una solemnidad conmovedora.

La princesa Beatriz y la reina doña María Cristina estaban profundamente emocionadas.

Seguieron algunas aspersiones de agua bendita sobre los novios.

El Cardenal procedió luego á la bendición de las arras y de los anillos con las oraciones de rúbrica.

El purpurado colocó uno de los anillos en el dedo anular de D. Alfonso XIII y el monarca hizo lo propio con su esposa.

El prelado depositó las arras en las manos del rey y D. Alfonso las puso á su vez en las de la reina, diciendo:

—Esposa, os doy este anillo y estas arras en señal de matrimonio.

La reina contestó:

—Yo las recibo—depositándolas en seguida en una bandeja.

Las arras eran onzas, las mismas que se utilizaron en el reciente matrimonio de la infanta doña María Teresa.

Cogidos los augustos desposados de la mano derecha, fueron á ocupar los reclinatorios ante el altar mayor.

Las velaciones
En seguida comenzó la misa de velaciones, dicha por el Cardenal Sancha, asistido por capellanes de honor.

Después de apagadas las velas y quitado el yugo, el Cardenal dijo á los contrayentes:

—Puesto que V. V. MM. han recibido ya la bendición nupcial, según la costumbre de la Iglesia, os advierto que debéis guardaros fidelidad el uno al otro, y que debéis observar la castidad, particularmente en tiempos de oración y de ayuno. Que vuestras majestades se amen el uno al otro como esposo y esposa y que perseveren santamente en el temor de Dios.

Leído el último Evangelio, se volvió el purpurado á SS. MM., y dirigiéndose al rey exclamó:

—Compañera os doy y no sierva. Que V. M. la ame como Cristo amó á su Iglesia.

Regreso á Palacio
En la calle de Alfonso XII
Desde las nueve y media de la mañana comenzó á circular por la hermosa vía extraordinario número de personas, muchas de las cuales tomaban asiento en las tribunas levantadas detrás de la verja del Retiro y en las filas de sillas colocadas á lo largo de la acera de enfrente.

A medida que avanzaba la mañana, la afluencia de gente era mayor, y al mediar el día, enorme masa ocupaba literalmente tribunas, sillas, balcones y aceras de la calle, por las que se hacía imposible circular.

A las doce y cuarto se oyó el primer cañonazo, y la multitud, que ya se iba impacientando, principalmente por el calor excesivo, se reanimó al ver aparecer dando vuelta por la calle de la Lealtad la Guardia civil que abría marcha.

Las carrozas de los reyes y demás personajes de séquito, despertaron la curiosidad del público, curiosidad que se trocó en entusiasmo al aparecer la carroza en que iba el príncipe viudo con su hijo el infante D. Alfonso, heredero de la Corona de España, que fué aclamado.

Al pasar el coche de la corona, en el que iban los reyes, los vivos y los aplausos, mezclados con los clarines y las notas de las bandas que entonaban la marcha Real, ensordecían el espacio.

La nueva reina de España contestaba á la ovación echándose hacia adelante para dar frente á la portezuela central de la carroza y saludando sonriente con la mano.

En la Puerta de Alcalá
En la anchurosa plaza se repitió el propio espectáculo que en la calle de Alfonso XIII, y al pasar el coche real se soltaron desde los balcones numerosas palomas blancas que, revoloteando en el espacio, daban al cuadro una nota por demás simpática y agradable.

En la Puerta del Sol
A ta una y cuarto empezó en la Puerta del Sol el soberbio desfile de caballos y carrozas.

Al pasar la reina Cristina y la princesa Beatriz fueron objeto de grandes demostraciones de afecto.

Las augustas damas saludaban sin cesar á la multitud.

Cuando desfiló el coche de la Corona conduciendo á los nuevos esposos, la muchedumbre prorrumió en vivas y aplausos. La ovación fué incansante durante el trayecto recorrido en la plaza.

Los reyes, sonrientes, agitaban las manos, sacándolas por la ventanilla de la carroza.

El coche de los reyes estuvo detenido mas de un cuarto de hora en la Puerta del Sol, y durante ese tiempo no cesaron las aclamaciones y el ondear de los pañuelos en todos los ámbitos de la plaza.

A las dos en punto terminó el desfile en este punto de la carrera.

En la calle Mayor
Al entrar la comitiva en la calle Mayor, la muchedumbre de espectadores aumentó su atención, y hubo infinidad de empujones y alguna que otra disputa por la conquista de la primera fila.

Muchos príncipes extranjeros y toda la familia real española fueron aplaudidos por el público. Estos aplausos se significaron más para el príncipe heredero de Portugal y para el príncipe de Gales.

Para la reina doña María Cristina, la princesa Beatriz, el príncipe D. Carlos y su hijo, que iban en la misma carroza, hubo una verdadera ovación.

Al pasar la carroza de los reyes, los aplausos y los vivos fueron atronadores. Los augustos recién casados contestaban afectuosos y sonrientes á la multitud, que redoblabá sus manifestaciones de entusiasmo.

El atentado
Desde el Pretil de Consejos á la plaza de la Armería había en las aceras apretajándose y resistiendo valientemente el calor, millares de personas. Las tribunas estaban atestadas. Todo aquel trozo presentaba aspecto de indescriptible animación.

La aglomeración era tan grande, que varias personas se pusieron enfermas con síntomas de asfixia, siendo auxiliadas inmediatamente por los agentes de Orden público y la Cruz Roja.

Cuando la comitiva régia estuvo á la vista y sonaron los primeros puntos de las cornetas ordenando la posición de «firmes», el movimiento de ansiedad fué tal, que en varios puntos de la calle hubo colisiones y bofetadas.

Empezó á pasar la comitiva y todo el mundo mostraba impaciencia por que llegase el coche de la Corona para ver á los regios desposados.

El rumor de la multitud crecía, las señoras empezaban á agitar los pañuelos y el entusiasmo comenzaba á manifestarse con aplausos y exclamaciones.

Al llegar la carroza que precedía á la régia á la esquina de la calle de Bailén, la comitiva se detuvo, siendo éste uno de tantos altos como había hecho para que los personajes que ya habían llegado á Palacio, descendiesen de sus coches.

La bomba
En este momento, las dos y siete minutos de la tarde, se vió caer un ramo de flores entre los caballos de la carroza Real, que en aquel momento estaba detenida frente á la tribuna Internacional del pretil de los Consejos.

El ramo estalló en el aire, sonando un estampido seco, horrísono. Varias personas cayeron al suelo; uno de los caballos de la carroza, el del lado derecho del tronco, cayó también lleno de sangre. Los demás chorreaban sangre también, y como eran blancos, presentaban aspecto lastimoso.

Los primeros instantes fueron de estupor y nadie supo moverse; pero en seguida se gritó: «Una bomba! ¡Ha sido una bomba!; y el pánico de la muchedumbre fué horroroso.

Corría la gente enloquecida, atropellándose; los que caían eran pisoteados por el gentío desbandado; los ginetes de la comitiva corrían al galope, de un lado para otro.

Ya un tanto respuesta la gente, muchos quisieron acudir al sitio donde estaban los reyes; pero los soldados lo impedían.

Los heridos empezaron á ser transportados á la Farmacia Militar y á la Capitanía.

Vimos un oficial y tres soldados que iban en brazos de compañeros y agentes de la Cruz Roja.

El caballero del rey vimos también que iba entre dos personas y cojeaba mucho.

La carroza, que estaba en la esquina de la calle de Bailén, retrocedió, y en ella montaron SS. MM. el rey y la reina entre delirantes aclamaciones del público.

Al mismo tiempo que á los heridos se auxiliaba en tanto en los establecimientos y casas particulares á muchas señoras que se hallaban desmayadas y á los atropellados en el primer momento de confusión.

La carroza regía partió hacia Palacio, y fué verdadera lección de entusiasmo la que acometió al público. Los hombres vitoreaban y gritaban: «¡Muera el asesino!», poseídos de la indignación más terrible. Muchas señoras lloraban y vitoreaban á los reyes, mezclando los sollozos con las exclamaciones de cariño á SS. MM.

Tanto el rey como la reina Victoria iban muy pálidos, muy conmovidos; pero sonreían, agradeciendo las demostraciones del entusiasmo popular.

Cadáveres destrozados
En el sitio donde había caído la bomba el espectáculo era espantoso.

Tres cadáveres había en el suelo: los de un palafrenero y un soldado destrozados horriblemente. Ninguno de ellos tenía pies. De los muslos colgaban sólo tiras informes de carne sangrienta. Al lado de ellos un guardia con la cabeza destrozada.

De la taberna que hace esquina á la calle de San Nicolás sacaron una silla, y en ella fué colocado el pobre guardia, con la cara tapada con un pañuelo.

La carroza real estaba allí, el parecer intacta. Los tiros habían sido desenganchados. Sólo estaban unidos á la carroza los caballos del tronco; el de la derecha, muerto, con la tripa acribillada, y al otro mal herido, sin poder apenas tenerse en pie.

El suelo estaba cubierto de pedazos de ropa, sombreros, bastones, rizos de pelo. Anchas manchas de sangre en el pavimento, y hasta en el balcón de un entre-suelo inmediato, completaban el tremendo cuadro.

El rey
Al oírse la formidable explosión y retroceder espantados los caballos del coche régio, S. M. el rey tendió un brazo por la espalda á su augusta esposa, como para protegerla, y asomándose á la ventanilla sereno, aunque un poco pálido, saludó con la otra mano al público, haciendo al mismo tiempo con la cabeza indicaciones de que no le ocurría nada.

Luego habló algunas palabras con la reina Victoria, que estaba intensamente pálida y temblorosa, y asomándose de nuevo recomendó calma á las gentes que gritaban y corrían presas de indescriptible terror.

Los menos impresionados y el público intenso que afluía al lugar del siniestro vitoreó á SS. MM.

Las tropas rodearon inmediatamente el coche régio.

La escolta real ejecutó una rápida maniobra, despejando todo el trozo de calle en que se encontraba la carroza.

Los caballos de ésta, encabritados, comunicaban grandes sacudidas al coche.

Entonces el rey hizo que abrieran la portezuela, y echó pie á tierra rápidamente, tendiendo los brazos á la reina Victoria.

Al descender ésta del coche y rozar la cola de su traje de novia en el estribo, se manchó en la sangre de las víctimas, que había salpicado la carroza.

El rey, dando el brazo á su augusta esposa, se dirigió á la carroza de respeto por entre las filas de soldados.

Cómo estalló
Muchas personas que presenciaron la explosión dicen que vieron caer un ramo de flores que ardía y que estalló en el aire.

Cuál no sería la espantosa potencia de la bomba, que sus mil proyectiles penetraron en los balcones, hiriendo y matando á inocentes espectadores.

Relato de un testigo
En la casa de Socorro de la plaza Mayor el guardia civil del primer tercio Agustín Sánchez, que prestaba servicio, al pasar la comitiva régia, frente á la calle del Factor, dijo que vió ser arrojado desde el segundo ó tercer piso (esto no puede precisarlo) de la casa que hace esquina á la citada calle, frente á la embajada de Italia, un ramo de flores, que concluyó su trayectoria cayendo entre las patas de los caballos que tiraban de la carroza real.

En este mismo instante un fogonazo, seguido de explosión, aterró á la muchedumbre.

Uno de los caballos cayó destrozado. Los demás se encabritaron, costando á los conductores gran trabajo contenerlos. En aquel momento inicióse la huida de la muchedumbre, que á los gritos de «¡una bomba!» corrió á la desbandada por la calle del Factor, mientras otros grupos retrocedían desparoviros hacia el Viaducto.

Dos bombas
Noticias posteriores dicen que fueron arrojadas dos bombas.

Una estalló en el aire, matando á cuatro personas en el domicilio del duque de Almodóvar, cuya fachada está acribillada.

Otra fué lanzada seguidamente, y era un poco mayor, y de la forma de las llamadas Orsini.

Esta estalló sobre el último tronco de los caballos de la escolta real.

Destrozos.—Muertos y heridos
Entre los muertos se contaban el capitán de Wal-Rás, D. José Basilla, el teniente del mismo cuerpo Sr. Reyler y el guardia municipal núm. 473 del distrito de Palacio, Tomás Acevedo.

SS. MM. montaron en el coche de respeto que iba delante del que ocupaban, y al pasar ante las tribunas de la calle de Bailén fueron objeto de una ovación inenarrable.

La nueva reina, ya serena, saludaba á derecha é izquierda, costando expresivamente á la efusión pública desbordante. El rey iba muy tranquilo.

El príncipe viudo de Asturias, que iba delante de los monarcas á alguna distancia y se encontraba no lejos de la plaza de Armas, al oír la explosión, se lanzó de su coche y se precipitó hacia el lugar de la ocurrencia.

Lo mismo hicieron las dos augustas madres de los nuevos esposos.

El coche real quedó desenganchado en la calle Mayor, frente á los Consejos.

No lejos se veía el cadáver del caballo de la derecha más inmediato al carruaje.

Los demás, con las señales de las lesiones sufridas, eran conducidos á la real caballería.

A alguna distancia aparecía muerto otro caballo de un oficial de la escolta.

Casa de Socorro del Centro
Allí fueron llevados la mayoría de los heridos. Lo eran en tal número, que se produjo gran confusión, producida sobre todo por las muchas personas que acudían al citado centro benéfico en demanda de noticias.

Buen número de los heridos leves marcharon á su domicilio después de curados, sin decir siquiera el nombre.

De los heridos llevados á dicha casa de Socorro, los más graves son: un oficial del

regimiento de Wad-Ras, que tenía fracturas en brazos y piernas. No pudo decir su nombre. Sufrió un colapso y hallábase en estado agonizante. Momentos después de ser curado falleció.

Casilda de Castro, fractura piernas. Tomasa del Amo, herida en un muslo. De los demás lesionados sabemos que pasaron por aquella casa de Socorro: Cornelia de Wad-Ras, Antonio García, erosiones en la cara. Manuela Aguas, leve. Ascensión Ramos, herida contusa. Josefa Pérez de Abad, en un pie y en un muslo.

Aleja Gallego, en la pierna. Consuelo de Pablo, en un pie. Niño José María Arroyo, herido en la cabeza.

Victor Romero, tres heridas en los pies. Rosalía Blanco, herida en el hipogástrico. Grave. Santiago Fernández, en el ojo derecho. Grave.

María Zabala, en el brazo y mano derecha; leve. Teresa Rodríguez, herida en la pierna derecha; leve. Pablo Padrino, en la pierna derecha; leve.

Santiago Roger, jornalero, erosiones en la cara; leve. Soledad Ochoa, en la mano izquierda; leve.

Ramón Anaya, fractura clavícula izquierda. Grave. Gregorio López, herida en los muslos y pies.

Nicéforo Díaz, cuatro heridas en el pie derecho. Pronóstico reservado. Agustín Chueca, en la rodilla y mano derecha. Pronóstico reservado.

María Piecho, herida en la pierna izquierda; leve. María Sánchez, en la pierna izquierda. Luis Galbán, guardia de Seguridad, dos heridas en la mano izquierda, leve. Zenón Llorente, soldado de Wad-Ras, en la mano y pie derecho.

Gonzalo César, contuso en el torax. Ascensión Ramos, fractura de una pierna, grave. Aleja Gallego, grave.

Más muertos y heridos Como ya hemos dicho, resultó muerto en el acto el capitán señor de la Rasilla.

Detrás de este oficial y presenciando el desfile se encontraba su esposa y su asistente Juan Medina Martínez. El Sr. Rasilla deja tres hijos, el mayor de 11 años de edad.

El guardia municipal Nieto, que prestaba sus servicios en el distrito de Palacio. Además, según hemos oído, quedaron muertos en el momento de la explosión un guardia de Seguridad y cuatro soldados de Wad-Ras.

También quedaron muertos, según noticias oficiales, una señora y un caballero que presenciaban el desfile desde el piso segundo de la casa núm. 88 de la calle Mayor, sitio de donde se supone fué arrojada la bomba.

La colgadura del balcón presenta en su exterior manchas que parecen de sangre. Créese que al ser arrojada la bomba desde el piso tercero, debió tropezar en dicho balcón, cayendo después a la calle.

También murieron instantáneamente en uno de los balcones del domicilio del señor marqués de Ahumada, calle Mayor, número 88, la marquesa de Tolosa, D. José Calvo y la señorita doña Carmen Prieto. Más abajo damos detalles.

También se tienen noticias de haber resultado heridas las siguientes personas: El jefe de la Escolta Real señor marqués de Sotomayor, que iba al estribo del coche regio, resultó herido levemente.

El teniente de seguridad Sr. Monje, que presta sus servicios en el distrito del Hospital, con heridas de gravedad en el abdomen. El corneta del cuerpo de seguridad apellidado Chueca, con tres heridas, una en una mano y las otras dos en un pie y una pierna.

El alcalde de barrio Sr. Carrillo, herido en la cabeza. Este, después de curado, pasó a su domicilio en el coche del gobernador civil.

También hay otro oficial de Wad-Ras herido levemente en la cara. El teniente de Wad-Ras Sr. Fuentes herido levemente en un brazo.

El oficial de Wad-Ras Sr. Reylen, grave. A las cinco de la tarde comunicaron del Hospital provincial al juzgado de guardia que acababan de fallecer un niño, herido en el trágico y criminal suceso.

Terrible espectáculo Cuando los periodistas entraron en la casa del señor duque de Ahumada se les ofreció un espectáculo terrible.

Entraron salvando inmensas dificultades, por estar la casa ocupada militarmente.

Tan pronto atravesaron el pasillo, la sangre aparecía a la vista, llenando a todos de terror.

En una de las primeras habitaciones, los médicos curaron a D. Julián Prieto, siendo al parecer su estado de poca gravedad.

Presentaba una herida en el pecho izquierdo, algo profunda.

La cura se hizo estando rodeados los médicos de señoras, cuyo estado de desesperación infundía verdadera lástima.

En el centro de la sala y en el espacio que existe entre dos balcones y un sofá, había un cadáver de mujer, vestido de lúcidas galas. Era la señora marquesa de Tolosa.

Su hija también pereció y presentaba al descubrimiento la masa encefálica.

En el mismo piso se hallaba una institutriz que acompañaba a la señora marquesa, y resultó herida también.

Escena desconsoladora Bien pronto tuvo que llegar a conocimiento de las familias de las víctimas noticia de lo ocurrido, aunque ignoraban las proporciones que hubiera podido tener el hecho.

Llegó, en ocasión en que algunos periodistas se hallaban en la casa, el señor conde de Santa Coloma, y a los pocos instantes entraba el marqués de Tolosa.

Creía que su mujer estaba herida gravemente, y como se le quisiera ocultar la importancia de la catástrofe, rogó a todos que le llevaran a presencia de ella.

En tal estado de desesperación se encontraba, que no hubo más remedio que acceder a su ruego.

Se le condujo a la sala, viéndose delante del cadáver de su malograda esposa, que había sido cubierto por una colcha oscura.

Descubrió el rostro del cadáver, y arrojado delante de él vertía lágrimas en abundancia. La escena se prolongó bastante.

Junto al cadáver había formado un charco de sangre. Todos los muebles estaban manchados de sangre.

Buscando al autor En la calle del Factor todos los balcones de las casas estaban llenos de gente y se veía en ellos un indecible número de niños.

La bocacalle hallábase también atestado de curiosos, que formaban un grupo numerosísimo.

Detrás de estas filas de gente había varios carros engalanados con los colores de la bandera nacional y que se habían convertido improvisadamente en tribunas.

En cada carro de estos deberían haberse seis u ocho personas y había lo menos doce ó catorce.

También hallábanse estacionados algunos carruajes particulares.

En el momento de verse de lejos cruzar el coche del rey por la calle Mayor, sonó la formidable detonación, sintiéndose un olor penetrante.

El eco de los ayes, el espanto de los transeúntes, que se atropellaban, saltando de los referidos carros engalanados, tropezando con las mulas que de éstos tiraban, refugiándose en los portales de la calle, todo constituyó un cuadro indescriptible de terror y de angustia.

En los portales de la calle del Factor no cabía nadie más. Estaban absolutamente invadidos. Muchas señoras eran conducidas, desmayadas, por transeúntes que ni las conocían. Las familias huían desparpadas en apañados grupos. La confusión y el desorden excedían a cuanto se diga.

En los balcones el efecto fué también espantoso. Las señoras gritaban, y algunas caían invadidas de un síncope.

Los niños, que, como hemos dicho, formaban el público más numeroso en los balcones, dieron también gritos estridentes.

Fuerzas de caballería, infantería y Guardia civil entraban por la calle del Factor. Hacía el efecto de una revolución.

¿A qué obedecía tanta fuerza pública en nuestra calle? El público rumor contestó en seguida a esta pregunta:

Se oyeron voces:—¡A ese! ¡A ese!

Fueron detenidos dos individuos, pero toda la gente señalaba con imprecaciones furiosas a las casas situadas frente a La Correspondencia de España.

La fuerza pública, en vista de ello, acordó toda la manzana comprendida entre las calles del Factor, Mayor, San Nicolás y travesía del Biombo.

A medida que el tiempo pasaba, el rumor de que el anarquista se había refugiado en la calle del Factor iba tomando mayor fuerza.

La tropa se situó frente a la manzana indicada y los soldados tuvieron durante largo tiempo montados los fusiles para hacer fuego en el momento oportuno.

Después de algún rato de zozobra para todos los vecinos de la calle, y sin que se dejara circular por ella a nadie absolutamente, se vio a un hombre asomarse a una guardilla, y la gente creyó que trataba de evadirse por los tejados.

—¡A ese!—volvió a resonar con furor clamoroso.

Entonces algunos guardias civiles, a ruego de los mismos vecinos de las casas, subieron a registrar todos los pisos y después los tejados.

El presunto autor En el parte oficial de las casas de huéspedes que se lleva en el gobierno civil, figura como ingresado en una de ellas Mateo Moran, de 26 años, procedente de Barcelona, fabricante.

En la nueva inspección ocular practicada en el cuarto donde aquél se alojaba, se percibió un fortísimo olor de almendras amargas, y fueron hallados un puchero lleno de agua y un pañuelo con manchas de ácido sulfúrico y en el suelo tallos de flores y ropa y una jeringuilla.

El huésped llegó a la casa el día 22 y eligió el cuarto que hay frente a la escalera. Ayer dijo que se pusieran colgaduras y que él arrojaría flores, pues era ferviente adorador de la monarquía. Subieronle tres ramos, con los cuales formó uno solo, colocándolo en el puchero.

Supónese que al aparecer el cortejo nupcial cargó las bombas con la jeringuilla, de la cual provenía el olor de almendras. En el suelo había un polvillo como si se le hubiera enarenado. Créese que es dinamita.

Al pasar el rey arrojó las bombas, que eran de inversión. La cédula de Mateo está expedida en Barcelona con el núm. 4.136. Al bajar Mateo las escaleras, cometido el atentado, encontró a un compañero de hospedaje y preguntó qué es lo que había sucedido. Los testigos creen que pudo ganar la puerta. Ha sido detenido todo el grupo anarquista titulado «4 de Mayo».

En la gran escalera de Palacio Todos los príncipes, infantes y clases de etiqueta ocupaban la escalera de Palacio, que presentaba sobrio aspecto. Parecía ilusión más que realidad.

Paró la carroza real y apeáronse los reyes.

Pocas veces se habrá visto manifestación más entusiasta. Muchos de los presentes lloraban de emoción.

El rey, sereno y tranquilo, manifestaba que la reina y él estaban ilesos, y trataba de serenar a los más próximos, quitando importancia a lo sucedido.

Esto aumentaba el entusiasmo, y los vivas al rey valiente repetíanse sin cesar.

Así, en medio de esta manifestación de toda la alta aristocracia, sin precedentes por lo entusiasta y sincera, subieron las reales personas a la regia cámara, donde penetraron seguidos de tan brillante cortejo.

Desde el regreso a Palacio hasta primera hora de la noche el rey y la reina se vieron obligados a salir a los balcones de las plazas de la Armería y Oriente, siendo aplaudidos por el público.

Los ayudantes del rey han dicho que se está en constante comunicación con el Gobierno civil para conocer detalles.

«Estábamos presentes—dice la Agencia Mencheta—cuando se comunicó al rey que el atentado había causado la muerte a once personas y que había 50 heridos curados en la casa de Socorro. Vimos retirar los dos caballos muertos de la carroza del rey, que permanecieron dos horas frente al Consejo de Estado.

También han muerto dos caballos de lanza que quedaron heridos.

Un trozo de cristal cortó el collar de Carlos III que llevaba D. Alfonso.»

Más detalles del autor

El criminal, después de lanzar la bomba, se confundió con la gente de la calle preguntando por lo ocurrido.

Insistiese en que hay detenidos, aunque en los centros oficiales se niega.

Romanones y el alcalde han conferenciado.

Supónese que el autor se encuentra herido de una mano, porque en la habitación se ha encontrado un pañuelo manchado de sangre.

Vestía con elegancia y era de buena estatura, y desde el primer día demostró en la casa tener mucha afición a las flores.

Hoy dijo que se encontraba indispuerto y no consintió que nadie entrase en su habitación.

Los vecinos observaron que tenía la persiana inclinada para cubrirse del sol y que se asomaba cuando la música tocaba la Marcha Real.

A poco de ocurrir la explosión, una señora que iba a su casa, calle del Factor, 4, vio que detrás de ella subía un joven de cara anfiada, que vestía americana clara y llevaba anudado al cuello un pañuelo negro.

Al abrirle al joven la puerta, díjole, desalentado, a la señora: «Escóndame ó la mato».

Ella cerró, dejándole en un descansillo de la escalera.

Ha sido detenido un joven que coincide con dichas señas.

El señor conde de Romanones dijo que este atentado es repetición del de París, pues hoy se cumple el aniversario. Dijo al rey que respondía del orden en las calles, pero que en las casas y balcones era imposible.

Añadió: «Es fácil que los ministros nos reunamos. Ignoro que se varíe el programa.»

El protocolo me impediría el ir delante del rey, y sin duda por esto me he salvado.»

El nombre que dió el autor del atentado es español. Inmediatamente que arrojó la bomba se fué a la puerta del cuarto, bajando la escalera. Hubo gran confusión entre los vecinos, que gritaban desde la escalera y las buhardillas, y esto impidió detenerle.

Ignórase—añadió Romanones—si es catalán.

Se sabe que buscó antes otras casas y hoteles, pero no encontró. Estuvo diez días en la casa.

La policía inglesa, francesa y española reconocen a todos los detenidos.

Algunos suponen que el autor del atentado se mató en la escalera; pero otros creen que se trata de un individuo que salió herido de una de las habitaciones.

Temores Afirmase que el rey quería salir de Palacio después de restablecida la tranquilidad, pero se le disuadió por temor.

¿Un complot? Con motivo del atentado contra D. Alfonso y su esposa, se recordaba lo que anteaer decía un telegrama de París, a propósito de un suelto de un periódico inglés, por el cual se suponía que en la capital del Reino Unido se tramaba un complot acratá.

Decía así el telegrama: «The Evening Standard dice que en Londres ha sido descubierto un complot anarquista dirigido contra la vida del rey de España, el cual había de realizarse el día mismo de su casamiento.»

Preocupa al Gobierno supiérase el suceso en París a las cuatro de la tarde sin haberse transmitido ningún telegrama desde España.

Últimos informes La Agencia Mencheta, entre otras noticias, que arriba quedan consignadas, comunicó anoche las siguientes:

A las once y media de la noche, en la calle de Sevilla, reventó el neumático de un automóvil. El ruido que produjo la explosión causó grandísima alarma entre la numerosa concurrencia que contemplaba las iluminaciones.

El pánico fué grandísimo. La gente corría atemorizada, refugiándose en los cafés, en los pórticos y en los patios. Algunos gritaban ¡otra bomba! Esto aumentó la confusión, rodando por el suelo muchas señoras víctimas de síncope, ó arrolladas por los que huían.

La alarma tomó tales proporciones, que las carreras llegaron hasta la Puerta del Sol, las calles de Alcalá, del Príncipe y Carrera de San Jerónimo.

Por fortuna restableciöse pronto la tranquilidad, no teniendo que lamentar más que algunos contusos y bastantes destrozos en varios cafés.

El presidente del Consejo y el ministro de Marina estuvieron en el despacho oficial del conde de Romanones, conferenciando con éste. Se acordó no suspender los festejos para que no decaiga el espíritu público, que es lo que pretenden los anarquistas.

A la puerta de capitán general el guardia de Orden público núm. 600 encontró un tubo de hoja de lata, cerrado y precintado. Créese se trata de una bomba. Fué llevado al laboratorio para su análisis.

Anoche fué detenido el grupo anarquista titulado «4 de mayo». Componíanlo más de veinte individuos.

Dícese que el autor del atentado tiene unos 26 años de edad y es soltero. Llegó de Barcelona el día 21 y se hospedó en el hotel de Iberia, junto a la Puerta del Sol, pero diéronle una habitación que daba a la calle de Tetuán, por lo que decidió trasladarse.

Las protestas por el atentado son generales y profundas.

Al rey se le rompió el Toisón en el momento de la explosión al abrir la ventanilla de la carroza.

El Sr. Moret nos ha dicho que se reunieron los ministros, cambiando impresiones y ocupándose extensamente del atentado y del entierro de las víctimas.

Anoche hubo algunas iluminaciones, pero el público, por la profunda y dolorosa impresión recibida, estaba retraído.

Millares de forasteros anticiparon el regreso, saliendo en los trenes de anoche.

Orfeón de la Vega Los individuos que componen el Orfeón valenciano de la Vega y otros muchos valencianos residentes en Madrid con motivo de la boda, han encargado a la Agencia Mencheta, para tranquilidad de las familias, que diga que todos están sin novedad.

En Valencia Como dijimos en nuestro número de ano-

che, la espectación en el público fué extraordinaria, viéndose concurridísimas las redacciones de los periódicos y la Central Interurbana de teléfonos por numeroso público, ansioso de saber lo que ocurría en Madrid.

Cuando salieron a la venta los diarios vespertinos, el público los arrebatava de manos de los espendedores, y en algunos sitios se formaban corros, leyéndose en voz alta las noticias del atentado, que producían en los oyentes gran indignación.

La alarma fué extraordinaria entre las numerosas familias que tienen parientes y deudos en Madrid, y que se apresuraron a telefonar y telegrafiar preguntando si les había ocurrido novedad. Muchos, impacientes por recibir contestación, esperaban en la Central las noticias, estando por esta causa concurridísimo dicho centro hasta bien entrada la madrugada.

Se calcula en más de mil los telefonemas y telegramas transmitidos entre Valencia y Madrid por el motivo indicado.

Nosotros, además de los telefonemas urgentes que pudimos alcanzar, estuvimos recibiendo otros también urgentes, puestos en Madrid por la Agencia Mencheta a las tres de la tarde y que no llegaron a nuestras manos hasta después de las diez de la noche.

Las redacciones de los periódicos matutinos fueron anoche muy visitadas, aumentando la nota pesimista el hecho de seguir la prohibición de que se dieran conferencias telefónicas a la prensa.

Como prueba de la indignación que el atentado ha producido entre todas las personas de conciencia recta, reproducimos las siguientes expresivas palabras que publica El Mercantil Valenciano al frente de su número de hoy:

«Ni explicación ni menos justificación de ninguna especie tienen ni tendrán, mientras queden en el mundo vestigios de honradez y de sentido común, atentados de esta naturaleza. Contra ellos ha de levantarse clamorosa protesta de cuantos aman la Justicia y de quienes aprovechan toda ocasión para cotizar adulaciones y entusiasmos. Sobre ser odiosos y abominables, resultan contraproducentes estos crímenes.

Tenemos por sagrados el derecho y el deber de los pueblos a juzgar a sus tiranos y a destruir la tiranía. ¿Pero puede ninguna persona de cabal juicio afirmar que el monarca español sea un tirano? ¿Qué haya cometido alguno de esos grandes crímenes de que la Historia acusa a otros reyes? Es innegable que no, como es innegable que la vida política de D. Alfonso es todavía una página en blanco.

En cuanto a la esposa del monarca, ¿de qué puede acusársela? ¿De ser joven? ¿De ser hermosa? ¿De pertenecer a una familia que simboliza las libertades del pueblo más libre del mundo?

El atentado ha costado la vida a varias personas que tampoco han hecho daño a la sociedad y cuya muerte no ha de resolver ningún problema de carácter público, y la sangre de esas víctimas ha de aumentar la indignación contra los autores del odioso crimen.

Sabemos que para las fieras del terrorismo anarquista ni hay lógica, ni existen razonamientos, ni caben distinciones entre el autócrata ruso, el presidente de una República como Carnot, y el rey de una monarquía como Humberto; sabemos que a esas fieras nada les importa que de sus atentados resulten víctimas lo mismo el niño que la mujer, el joven que el anciano, el rico que el pobre.»

Las Provincias publica también sentida protesta contra el atentado.

Telegramas El Alcalde de Valencia, Sr. Sanchis Bergón, telegrafió lo siguiente:

«En nombre de la noble y leal ciudad de Valencia, que sin distinción de clases, tendencias, ni partidos, se siente poseída de profunda indignación al conocer el infame crimen de que quisiera hacerse víctimas a SS. MM., ruego a V. E. eleve a los pies del trono la más enérgica protesta por el ineficaz hecho, y a la par que el testimonio de su profunda pena por las desgracias ocurridas, la sincera y entusiasta felicitación de ese pueblo, por haber resultado SS. MM. ilesos del atentado.—Sanchis Bergón.»

También telegrafiarón el presidente del Directorio del partido conservador, D. Antonio Lázaro, y el del Círculo, D. Eduardo Vilar, en los siguientes términos:

«Duque de Sotomayor, mayordomo mayor de Palacio.—Madrid.—Partido Liberal Conservador de Valencia, profundamente conternado por el terrible atentado cometido contra la preciosa vida de SS. MM., eleva a los pies del Trono su más enérgica protesta.—El presidente del Directorio, Antonio Lázaro.»

«Duque de Sotomayor, mayordomo mayor de Palacio.—Madrid.—El Círculo Liberal Conservador de Valencia, dolorosamente impresionado, consigna su más enérgica protesta por el ineficaz atentado cometido contra las reales personas. ¡Viva el rey Alfonso! ¡Viva la reina Victoria!—El presidente, Eduardo Vilar.»

Anoche recibieron el Capitán general y el Gobernador militar el siguiente telegrama circular del ministerio de la Guerra:

«Atentado contra SS. MM., resultando ilesos ambos, habiendo ocurrido varias desgracias oficiales y tropa.»

Ambas autoridades han telegrafiado hoy al ministro, expresándole en su nombre y en el de la guarnición de Valencia su más enérgica protesta por el brutal atentado y felicitándole por haber salido ilesos sus majestades.

Los despachos de los señores Capitán general y Gobernador militar se han visto hoy concurridísimos por jefes y oficiales de la guarnición, que al tener conocimiento del atentado de los reyes han ido a expresar su protesta enérgica y a consignar su adhesión más absoluta al Trono.

Iluminación

El Capitán general Sr. Loño hizo suspender anoche la iluminación en su palacio y en los cuarteles como protesta al atentado.

Hoy tendrá lugar en vista de que en Madrid no se han suspendido los festejos.

Telegrama de pésame

El Capitán general Sr. Loño ha remitido un telegrama a un colega de Madrid, rogándole dé en su nombre y el de esta guarnición el pésame más sentido al coronel del regimiento de Wad-Ras por la muerte de los oficiales y tropa de dicho cuerpo ocurrida ayer por la exposición de la bomba en la calle Mayor.

Te-Deum

A las diez y media de la mañana de hoy se ha cantado un Te-Deum en la Metropolitana Basílica.

Habiase dispuesto dicho acto para hoy en acción de gracias al Todopoderoso por el enlace de SS. MM., pero en virtud del atentado de que fueron objeto ayer, en el Te-Deum de hoy se han dado también gracias a Dios por haber salido ilesos los reyes.

Ha oficiado de pontifical el señor Obispo de Loryma, asistido por el deán Sr. Cirujeda y Ros y los canónigos Sres. Chabás y Fernández.

El preste ha entonado el Te-Deum, siguiendo el canto de este himno la capilla, con música de atril.

Al acto han asistido el Gobernador civil Sr. Baamonde, el Gobernador militar señor Ximénez Sandoval en representación del Capitán general, el Alcalde Sr. Sanchis Bergón, el presidente de la Audiencia territorial Sr. Vázquez, el fiscal Sr. Sanjurjo, el Rector de la Universidad Sr. Machi, el presidente de la Diputación provincial Sr. Santonja, los generales señores Novella y Roldán; los concejales señores Martínez Aloy, Maestre, Gabarda, Alexandre y el secretario del Ayuntamiento Sr. Jiménez Valdivieso; el del Gobernador civil D. Peregrin Muñoz; los cónsules Sres. Goerlich y Sánchez de León, don Carlos Testor, comisiones de todos los cuerpos de la guarnición, de las comunidades religiosas, los cleros parroquiales y gran número de fieles.

El referido Prelado ha enviado luego un telegrama a la corte dando cuenta del acto reseñado y felicitando a SS. MM. por haber salido ilesos del atentado, de cuyo hecho protesta enérgicamente.

También el señor Obispo, como el secretario de cámara y gobierno de este arzobispado Sr. Bilbao, han dejado luego sus tarjetas en el Gobierno civil.

En el Gobierno civil El señor Gobernador ha recibido esta mañana multitud de visitas en señal de protesta contra el atentado a SS. MM., entre ellas el Cuerpo Consular, la Diputación provincial, el Cabildo Catedral, los senadores y diputados a Cortes y muchísimos telegramas de la provincia.

El Sr. Baamonde ha dirigido un extenso telegrama a la Mayordomía Mayor de Palacio, resumiendo las manifestaciones de las fuerzas vivas de la provincia.

Los despachos que ha recibido de Madrid no dan nuevas noticias a las consignadas en el que anoche publicamos.

También el señor delegado de Hacienda ha dirigido expresivos telegramas a los señores Mayordomo de Palacio, presidente del Gobierno y ministro de Hacienda.

La Diputación El señor presidente de la Diputación provincial dirigió ayer los siguientes telegramas:

«Presidente Diputación a Excmo. Mayor domo Mayor de Palacio. La Diputación provincial de Valencia se asocia con mayor entusiasmo al júbilo de la nación por el enlace de S. M. el rey con S. A. R. la princesa Victoria, y hace fervientes votos por que la felicidad de nuestros monarcas sea precursora de una era de prosperidad y grandeza para la patria. Sr. Vase V. E. elevar a los pies del tronco estas manifestaciones, juntamente con el testimonio de mi inquebrantable adhesión.—Joaquín Santonja.»

«Madrid.—Presidente Diputación Valenciana a mayordomo mayor de Palacio. La Diputación provincial de Valencia protesta con la mayor indignación del bárbaro atentado que ha ensangrentado las calles de esa corte, y tiene el honor de elevar a SS. MM. la felicitación mas entusiasta por haber resultado ilesos.—Joaquín Santonja.»

En el Ayuntamiento no parece inútil hacer notar que todas las conversaciones han versado sobre un mismo tema: el brutal atentado de ayer en Madrid. La nota simpática estriba en la aprobación de todos los concejales al telegrama de anoche del Alcalde por lo que tiene de protesta contra el crimen horrendo.

En las Casas Consistoriales han sido colocadas nuevamente a medio día las colgaduras.

Hemos interrogado al Alcalde sobre este hecho, y nos ha contestado que atempera su conducta a la que siguen las demás autoridades.

La Económica de Amigos del País Ha dirigido el siguiente telegrama: «Excmo. señor mayordomo mayor Palacio.—La Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia, profundamente indignada por infame crimen, ruega a V. E. eleve a los pies del Trono la más enérgica protesta y su entusiasta felicitación por haber resultado ilesos SS. MM.—El vicedirector primero, Tomás Sanchis.»

Noticias locales

La temperatura de hoy ha sido en Valencia de 32°8 a las nueve de la mañana y 35°2 a las tres de la tarde. La máxima ha llegado a 42°. Estas cifras son demasiado elevadas para admitir comentarios. La brisa sopla del S., el higrómetro marca 60° de humedad relativa y la presión barométrica es de 758 mm., estando el horizonte despejado.

Es tan grande la ansiedad del público por conocer detalles del horrible suceso ocurrido ayer en Madrid, que constituye tema preferente de actualidad. Por esto hemos resuelto dar del mismo una información lo más amplia que nos ha sido posible, viéndonos para ello en la imprescindible necesidad de suprimir originales de algunas de las secciones ordinarias del periódico.

Habiendo anunciado los diarios de la mañana una convocatoria de las Sociedades obreras para celebrar una manifestación pública el domingo próximo, el señor Gobernador nos manifiesta que no ha autorizado dicha manifestación, ni la autorizará ni la tolerará.

En el Círculo Instructivo Electricista dará una conferencia mañana a las nueve de la noche el distinguido catedrático D. Jesús Bartrina, que disertará sobre el tema «El lado bueno de las cosas malas». El acto será público.

Mañana, como vigilia de la gran Pascua de Pentecostés, después del canto de las horas canónicas se bendicen en la Catedral y en las demás parroquias las pías bautismales, lo mismo que el Sábado Santo, cantándose luego las rogativas y la misa conventual con el color encarnado, que es el de toda la octava. Por reverencia á una privilegiada festividad, mañana es día de riguroso ayuno con abstinencia de carnes.

Por la tarde á las tres y media se cantarán en todas las parroquias y conventos solemnes vísperas y maitines, tomando parte en la Catedral y Colegio del Patriarcado sus respectivas capillas de música en las vísperas, Salve y laudes.

Cuando ayer por la mañana se efectuaba el regio enlace celebraron un banquete en el espléndido comedor del Hotel Continental los jefes, oficiales y asimilados que sirven en el regimiento caballería de Sesma, después de asistir á suculenta comida que costearon á la tropa del cuerpo.

Reino la mayor alegría, y al descorcharse el Champagne brindó con feliz palabra el coronel Sr. Blanco de Castro por la felicidad de los regios esposos, por la patria indivisible, y por la salud del Ejército, retribuyendo á Palacio un telefonema que dice: «Al unir S. M. el rey sus destinos á la noble y augusta princesa Victoria Eugenia, los jefes, oficiales y asimilados sirven regimiento caballería Sesma elevamos copa brindando por la dicha y prosperidad de ambos, que será siempre la de la patria y el ejército.»

Ruego transmita esta aspiración sentida y respetos á SS. MM.

El señor delegado de Hacienda ha hecho para mañana los siguientes señalamientos de pago: Señor tesoro de Hacienda, pesetas 50.000; D. Manuel Nogalés, 286'44; señor jefe de Telégrafos, 26'72; director casa Beneficencia, 9.964'81, y director casa Misericordia, 704'78.

Sombreros para señora, acaba de recibirse la segunda remesa de últimos modelos de París. Poeta Querol, 1, entresuelo, Valencia.

Nuestro estimado corresponsal de Solla nos escribe manifestándonos que después de los grandes perjuicios sufridos por los labradores á causa de las heladas y de los temporales, que dificultaron la cría de los plantales de arroz, se ven hoy en grave conflicto por los precios elevados que alcanzan los jornales, pues los de charugar se pagan á 20 pesetas, los de entablar á 16, dragar á 20 y plantar á seis y siete pesetas. Con estos precios los cosecheros de arroz no tienen más remedio que ir á la ruina.

Los alegres ecos de las músicas del país y otras bandas musicales que acompañan las *descuitas*, pregonan las numerosas fiestas que los tres días de Pascua han de tener lugar en las calles de San Vicente, San Julián, Cuarte, Sagunto y otras, verificándose mañana la entrada de la *muerta* y las alboradas nocturnas.

Los vecinos de la huerta de Cuarte celebrarán el lunes una misa á grande orquesta en la parroquia de San Sebastián con sermón, teniendo lugar por la tarde la serenata y procesión por los caminos y veredas de dicha huerta.

El nuevo canónigo de Segorbe, doctor D. Miguel P. Juliá, es el encargado de predicar el sermón del Santísimo Cristo de la Corona en la solemne fiesta que el próximo domingo, á las diez y media de su mañana, celebrará en su honor en la iglesia filial de Santa Catalina su antiquísima y privilegiada Cofradía.

En dicho templo se han estrenado dos hermosos altares en honor de la Virgen del Peripeto Socorro y del Patriarca San Joaquín, debiendo inaugurarse en breve el nuevo y artístico de la Virgen del Rosario de los devotos de la Aurora.

La *nevastenia* y *debilidad* se curan con la *Kola glicofosfatada con quina* del doctor Costas, San Vicente, 149.

Bajo la presidencia del Sr. Santonja se ha reunido esta mañana la Junta provincial del Censo electoral, declarando ultimadas las listas de este año en vista de los fallos dictados por la Audiencia.

Hoy ha tomado posesión del cargo el nuevo interventor de Hacienda de esta provincia D. Felipe Sillo Ruiz.

La Compañía de ferrocarriles del Norte establece para esta temporada de baños trenes económicos al Grao y viceversa, con billetes de ida y vuelta de 3.ª clase, á precios reducidos, que se expenderán todos los domingos de los meses de junio y setiembre de 1906, y los días 14 y 29 de junio y 8 de setiembre, y diariamente del 1.º de julio al 31 de agosto, ambas fechas inclusive. De Valencia saldrán cinco trenes: á las 7.50, y por la tarde á las 4, 5, 6.10 y 8.15, y del Grao cunco solamente por la tarde á las 4.20, 5.30, 7.30 y 8.45, costando el billete de ida y vuelta 20 céntimos de peseta.

Se ha publicado el núm. 140 del semanario, órgano de la Milicia de la Cruz, dirigido por Padres de la misma, titulado *La Señal de la Victoria*.

En la semana actual se saldan los artículos de medias, calcetines y géneros de punto á precios baratísimos en el Barato, Barcas, 23, principal, frente á la de Bonaire.

Llamamos la atención del público sobre el anuncio publicado en la cuarta plana del Banco de Valencia por lo que pudiera interesar.

En la Escuela Superior de Comercio se verificarán el próximo día 4 de los corrientes, á las siete y media de la mañana, exámenes de ingreso, únicamente para los alumnos que se hallen á la vez inscritos en asignaturas para enseñanza libre.

¿Quiere usted un buen servicio fúnebre? La Soledad, 20, Avellanar, 20, Tel. 549.

En los cepillos instalados en la iglesia de Santa Catalina y parroquia de San Martín se han recaudado para el Pan de San Antonio, desde el 19 al 26 de mayo último 147.32 pesetas, habiéndose repartido á varios conventos y asilos 900 libras de pan.

La Sociedad Patronato Musical de Puerto Nuevo del Mar celebrará mañana por la noche baile familiar.

El acto

Trastienda de EL CID. Batistas novedad, á 15 céntimos. Trastienda de EL CID. Peces y batistas, á 25 y 30 céntimos. Trastienda de EL CID. Cefiros muy superiores á 50 céntimos. Trastienda de EL CID. Piqués blancos y de color, á 2 reales. Trastienda de EL CID. Blusitas bordadas y caladas, desde 24 reales. Trastienda de EL CID. Ricas colecciones en fantasías caladas, desde 2 reales. Trastienda de EL CID. Mantillas blonda (todo seda), desde 16 reales. Trastienda de EL CID. Inmenso surtido en fantasías; sedalinas, alpaca y granadinas, á precios baratísimos. Trastienda de EL CID. Géneros blancos por piezas, á precios de fábrica. 10, PLAZA SAN FRANCISCO, 10

R. I. P. Todas las misas que se celebrarán mañana 2 del corriente, en las parroquiales de San Andrés y San Bartolomé, iglesia del Sagrado Corazón de Jesús (Compañía), conventos de los PP. Carmelitas, PP. Capuchinos, PP. Franciscanos, PP. Salesianos, en el Oratorio de las hermanas de la Esperanza y convento de Reparadoras y el ejercicio del convento de la Puridad, serán en sufragio del alma de EL EXCMO. SEÑOR Don José Domínguez y Colomina Marqués de Colomina en cumplimiento del primer año de su fallecimiento Su viuda, madre, padre político, hermanas, hermanos políticos y sobrinos suplican y agradecerán á sus parientes y amigos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos. Su Emma, Rvdma. el señor Cardenal-Arzbispo de Toledo, Ilmos. señores Arzobispo de Sevilla y Obispos de Segorbe, Jaén, Córdoba, Solsona, Seo de Urgel, Tortosa y Cádiz se han dignado conceder 200, 100 y 50 días de indulgencia, respectivamente, y 40 el Ilustrísimo señor Obispo de Loryma, en la forma acostumbrada por la Iglesia.

R. I. P. Las misas que se dirán mañana en la capilla de la Purísima Concepción de la iglesia parroquial de San Nicolás, serán en sufragio del alma de LA MUY ILUSTRE SEÑORITA Doña María del Pilar Irazo Palavicino en cumplimiento del octavo año de su fallecimiento Su madre, hermanos Vicente y Miguel, tíos, primos, suplican á sus parientes y amigos la asistencia á dichos actos, por lo que que les quedarán agradecidos.

R. I. P. Todas las misas que se celebrarán mañana 2 del actual, en las parroquiales iglesias de San Martín y Santo Tomás, capillas del Santísimo Cristo del Salvador y Nuestra Señora del Milagro, conventos de religiosas de Santa Tecla, Encarnación, San José y Corpus-Christi, serán aplicadas en sufragio del alma de EL MUY ILUSTRE SEÑOR DON ALBERTO LOZANO ALMENIA QUE FALLECIÓ EL DIA 2 DE JUNIO DE 1897 Su viuda é hijos ruegan á sus parientes y amigos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos. El Excmo. y Rvdmo. señor Cardenal D. Ciriaque María Sancha y el Excmo. é Ilustrísimo señor D. Sebastián Herrero se dignaron conceder 100 y 80 días de indulgencia, respectivamente, en los términos de costumbre.

R. I. P. Según dicen de Madrid, entre los mayordomos de semana de S. M., encargados ayer del servicio de mantos, figuraban los valencianos siguientes: En Palacio, D. Federico Tréror y Palavicino llevaba el manto de la infanta doña Paz. En San Jerónimo, D. Diego de León y Núñez Robres llevaba el de la princesa de Gales; D. Luis de Jáudenes el de la duquesa de Génova, y D. Domingo Mascarós el de la gran duquesa María de Sajonia Coburgo Gotha. Al regresar de la iglesia, subió el manto á la reina doña Victoria el barón de Lauri; á la infanta doña Paz, D. Vicente Ortembach y Sorli, barón de Burgete, y á la gran duquesa María de Sajonia Coburgo Gotha, D. Antonio Alcober y Beltrán, vizeconde del Castillo de Genovés.

R. I. P. Todas las misas que se celebrarán mañana sábado en el Colegio del Patriarca, serán en sufragio del alma de D. Pedro Lizandra Laudete en cumplimiento del segundo año de su fallecimiento Su hijos agradecerán á sus parientes y amigos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos.

Sección religiosa. SANTOS DE MAÑANA.—S. Marcelino, mr., y San Erasmo, ob. y mr. CUARENTA HORAS.—Principian en la iglesia de Sta. Catalina mr; se descubre á las 6.30 y se reserva á las 7.30. ADORACION NOCTURNA.—Espíritu Santo. CORTE DE MARIA.—Ntra. Sra. del Rosario, en Catalinas. Sección de espectáculos. FUNCIONES PARA HOY. TEATRO PRINCIPAL.—Transformista Donnini.—A las 9.15. TEATRO PIZARRO.—La Borraca.—La Vieja.—La reina de la Dolores.—A las 9. FUNCIONES PARA MAÑANA. TEATRO PRINCIPAL.—El transformista Donnini.—A las 9. TEATRO PIZARRO.—La Borraca.—El Roder.—El amigo del alma.—A las 9. SALON NOVEDADES.—Cuadros de Cinematógrafo, entre ellos «Riqueza de un día».—A las 7. CINEMATOGRAFO DE LA PAZ.—Cuadros de Cinematógrafo, entre ellos «Bodas reales», desde las 5 de la tarde. PETIT PALAIS.—Pintor Sorolla.—Cuadros de Cinematógrafo, desde las 3.30 de la tarde. Función Vermouth días festivos, de 11 á 1.

La Flora Valenciana. Nuevo establecimiento de flores artificiales del país y extranjeras, aprestos y demás artículos de fantasía que abraza este ramo. Economía incomparable en los precios. Campaneros, 2 (junto á la plaza de la Reina). GRANJA MORODER, MONCADA.—Leche de vaca á domicilio. Litro 45 céntimos, medio litro 25. Depósitos: Comedias, 4, Palomar, 16 y Ferreteria de don E. Ferrer, Barcas, 1. Vacunación contra la Rabia. Sucursal del Laboratorio del Dr. Ferrán. DIRECTOR: RAMIRO RUIZ Médico por oposición del Cuerpo Municipal de Sanidad. Pascual y Genís, 5, Valencia.

Trastienda de EL CID. Batistas novedad, á 15 céntimos. Trastienda de EL CID. Peces y batistas, á 25 y 30 céntimos. Trastienda de EL CID. Cefiros muy superiores á 50 céntimos. Trastienda de EL CID. Piqués blancos y de color, á 2 reales. Trastienda de EL CID. Blusitas bordadas y caladas, desde 24 reales. Trastienda de EL CID. Ricas colecciones en fantasías caladas, desde 2 reales. Trastienda de EL CID. Mantillas blonda (todo seda), desde 16 reales. Trastienda de EL CID. Inmenso surtido en fantasías; sedalinas, alpaca y granadinas, á precios baratísimos. Trastienda de EL CID. Géneros blancos por piezas, á precios de fábrica. 10, PLAZA SAN FRANCISCO, 10

Teatro Principal-DONNINI-Gran éxito

SIMONETA PUNTILLAS VALENCIENNES Y BORDADOS CALLE CABALLEROS, 21, ent.º (JUNTO A LA AUDIENCIA, ENTRADA POR LA DE JURISTAS)

DESCONFIAR de las muchas imitaciones RHUM QUINQUINA El sin rival tónica para el cabello, de Crusellas Hno. y C.ª, Habana Se halla en todas las casas bien reputadas.—Agentes J. Armenteras.—Barcelona

LA ESTRELLA CAMISERIA Y CORBATERIA Grandes novedades en géneros para la temporada. Esmerada confección en los encargos. Bajada de San Francisco, 21 (junto al Café Suizo). Casa la mejor y más barata.

Cinematógrafo de la Paz. Todos los días sesiones de cinematógrafo. Hoy exhibición de «Bodas reales» Caravana automovilista en el Pardo desde las 5 de la tarde en adelante. Nuevas y días festivos desde las 3. Los jueves regalos de juguetes á los niños. LA PUDA DE MONTSERRAT En este Bañerario se curan la escrofula, el herpes y la sífilis. Alojamiento para todas las clases sociales. Sus aguas y su barro, como sulfurosos y clorurado sódicos, son los mejores del mundo. Para el próximo verano se han hecho grandes reformas.

VENTILADORES ELÉCTRICOS Tipos varios, construcción y consumo garantizados, desde ptas. 45 en adelante. Llorens, Aguilar y Compañía, Lauria, 39, Valencia. Crónica religiosa. Cultos para mañana: En la Real Capilla, á las diez misa solemne con exposición y música; por la tarde, á las siete, Rosario y solemne Salve. En San Andrés, á las seis de la tarde Rosario y solemne Salve en honor de Nuestra Señora de los Desamparados. En el Patriarca á las cuatro y en Carmelitas á las cinco, solemne Salve en honor de Nuestra Señora de la Antigua y del Carmen, respectivamente. En las Escuelas-Pías, á las cuatro y media de la tarde letanía y Salve cantadas por la escolanía del Colegio en honor de la Santísima Virgen. En San Bartolomé, á las cinco y en Santos Juanes, Santa Catalina y Santa Mónica, al anochecer ejercicio de la Felicitación Sabatina solemne. Mes del Sagrado Corazón de Jesús. Ejercicios matutinos.—En San Miguel y San Sebastián, á las seis misa y ejercicio; San Andrés, á las seis y media; Santos Juanes, Santo Tomás, San Esteban y Santa Catalina, á las siete; San Bartolomé, Santísima Cruz é iglesia del Sagrado Corazón, Salvador y Santo Domingo, á las siete y media; iglesia del Temple, Puridad y San media; á las ocho; San Nicolás, á las diez, y San Martín y Real Capilla de Nuestra Señora del Milagro, á las once. En dichos templos estará expuesto S. D. M. Ejercicios vespertinos. En la iglesia del Sagrado Corazón, á las seis ejercicio con exposición, trisagio, sermón, reserva y gozos.

Agresión.—Ayer noche, en la calle de Juan Lorenzo, cuestionaban marido y mujer; en esto, un individuo que mediaba en la discusión, le dió un silletazo á la mujer, produciéndole una herida en la cabeza. Entonces, el marido de la mujer, al verla herida, salió á su defensa, y armado de un formón, le produjo cuatro heridas en el brazo izquierdo y cabeza al agresor. La Guardia municipal acudió inmediatamente, trasladando á los heridos al Hospital, donde fueron curados. El herido continúa grave. Del hecho se dió cuenta al juzgado. Cartera desaparecida.—A un viajero llamado Manuel Grao Malleu, que acababa de llegar en un tren del Central de Aragón, al pasar por el puente del Mar, dos sujetos le quitaron la cartera, que contenía 800 pesetas y algunos documentos de interés. Los cacos, como de costumbre, no fueron habidos ni lo serán. Del hecho se dió cuenta al juzgado. Atropello.—Ayer tarde, un carretero llamado Miguel Vilanova, que iba guiando un vehículo, fué atropellado por el mismo, fracturándole la pierna derecha. Fué curado en la casa de Socorro de Ruzafa. Fallecimiento.—Ha fallecido en el Hospital la joven que el lunes próximo pasado se arrojó á la calle de las Germanías desde un segundo piso. Mañana le será hecha la autopsia por el médico forense Sr. Lanuza.

ULTIMA HORA. Todo se conjura. Momentos antes de las tres se ha recibido una orden en la Central de teléfonos autorizando la celebración de conferencias. Pero á la misma hora se ha presentado una avería entre Vinaroz y Zaragoza, según se nos ha dicho, y la primera conferencia de las 15.15, no hemos podido celebrarla. Conferencias telefónicas. Madrid 1.º, 16.15. Advertencia importante. A las cuatro de la tarde ha quedado la línea expedita y hemos celebrado la primera conferencia con Madrid. Siguen los telegramas á la 4.ª plana

Sucesos. Archivo teatral.—El celoso inspector de policía Sr. Ilueca realizó un gran servicio á la Sociedad de Autores Españoles. Teniendo conocimiento el Sr. Ilueca de que en una casa de la calle de Colón existía un archivo de materiales de orquesta, por delegación del juez Sr. Real y Casabuena, y acompañado de algunos agentes y testigos, se presentó anteayer en la indicada casa y practicó un minucioso registro, que dió por resultado el hallazgo de 415 ejemplares que se hallaban depositadas en dos estanterías perfectamente empacadas. El juez nombró al Sr. Díaz depositario, en tanto se instruye el oportuno expediente. Agresión.—Ayer noche, en la calle de Juan Lorenzo, cuestionaban marido y mujer; en esto, un individuo que mediaba en la discusión, le dió un silletazo á la mujer, produciéndole una herida en la cabeza. Entonces, el marido de la mujer, al verla herida, salió á su defensa, y armado de un formón, le produjo cuatro heridas en el brazo izquierdo y cabeza al agresor. La Guardia municipal acudió inmediatamente, trasladando á los heridos al Hospital, donde fueron curados. El herido continúa grave. Del hecho se dió cuenta al juzgado. Cartera desaparecida.—A un viajero llamado Manuel Grao Malleu, que acababa de llegar en un tren del Central de Aragón, al pasar por el puente del Mar, dos sujetos le quitaron la cartera, que contenía 800 pesetas y algunos documentos de interés. Los cacos, como de costumbre, no fueron habidos ni lo serán. Del hecho se dió cuenta al juzgado. Atropello.—Ayer tarde, un carretero llamado Miguel Vilanova, que iba guiando un vehículo, fué atropellado por el mismo, fracturándole la pierna derecha. Fué curado en la casa de Socorro de Ruzafa. Fallecimiento.—Ha fallecido en el Hospital la joven que el lunes próximo pasado se arrojó á la calle de las Germanías desde un segundo piso. Mañana le será hecha la autopsia por el médico forense Sr. Lanuza.

Las primeras palabras de nuestro corresponsal han sido para participarnos que nos había puesto una serie considerable de telefonemas urgentes dándonos multitud de noticias, entre ellas toda la primera parte de la referente a la detención de un supuesto anarquista.

Hacemos, pues, esta aclaración ante el temor de que los telefonemas anunciados no lleguen a nuestro poder a hora oportuna, cosa probable por la aglomeración de servicio, y para que nuestros lectores no extrañen el desconcierto de esta información, del cual no somos responsables ni nuestro corresponsal ni nosotros.

El supuesto anarquista ha sido conducido a la una de la tarde en un coche al Gobierno civil.

Iba acompañado por un jefe de policía y escoltado por varios agentes montados. Un numeroso grupo de gentes de todas categorías seguía al carruaje en actitud nada tranquilizadora.

El detenido es de nacionalidad inglés. Llámase Roberto Hamilton. Sin embargo, créese que no es este el autor del atentado.

Así lo ha manifestado el Sr. Moret a los periodistas. El gobernador ha tomado declaración al detenido.

Después la ha prestado el aprehensor. Es este un agente de vigilancia llamado Francisco Miralles.

Ha dicho que ayer tarde, al ocurrir el suceso, hallábase de servicio a la puerta de la Capitanía general.

Momentos antes se había fijado en los balcones del segundo piso de la casa número 88 de la calle, que tenía las persianas echadas.

También vio que el detenido se asomaba por uno de dichos balcones. El gobernador ha tomado luego declaración a los dueños de la casa de viajeros de la calle de Atocha.

Los primeros actos oficiales La Gaceta de hoy inserta la inscripción en el Registro civil del matrimonio de don Alfonso y doña Victoria Eugenia.

El primer parte del estado de salud de los reyes. El relato del atentado de ayer. Ovación delirante a SS. MM.

Los reyes D. Alfonso y doña Victoria Eugenia, han salido esta mañana en automóvil de Palacio, recorriendo algunas calles de la corte.

El rasgo de los animosos soberanos ha producido el mejor efecto en el público. Primero porque su presencia ha contribuido a desvanecer los rumores de que en el atentado de ayer habían sufrido algunas lesiones las augustas personas.

Segundo porque SS. MM., dando al acto de ayer su verdadero alcance y que no es más que la obra de un infame alucinado ó de un grupo de alucinados, no ha servido para que los reyes dejen de fiar en la hidalguía del pueblo español y en el cariño inmenso que sus interesantes figuras han despertado en toda España.

El público se ha advertido prontamente de la presencia de SS. MM. por las calles de Madrid y la ovación ha sido inmensa, delirante, casi un desquite por el disgusto de ayer y una satisfacción y una protesta por el incalificable crimen.

En la calle de Alcalá el automóvil a duras penas podía moverse. El pueblo rodeaba el vehículo y en medio del mayor entusiasmo intentaba llevarlo a hombros.

La ovación en esta calle ha sido inmensa, jamás vista, indescriptible, sólo comparable a la tributada momentos después a los soberanos.

En efecto; D. Alfonso ha querido mostrar a su esposa el sitio del atentado, y a la calle Mayor se ha dirigido el automóvil, rodeado de inmensa muchedumbre.

El automóvil ha pasado frente al número 88, y D. Alfonso ha mostrado a la reina la fachada del edificio acribillado de huellas de los proyectiles de que estaba cargada la bomba.

Este hermoso rasgo, de valor sereno del joven monarca, ha electrizado a la muchedumbre. El entusiasmo se ha desbordado y las aclamaciones y vivas se han reproducido con ruido ensordecedor.

Entre los vivas se oían al rey valiente y a la reina hermosa, mezclándose con mueras a los anarquistas.

Hasta Palacio ha durado la ovación. SS. MM. se han visto obligados a asomarse a los balcones para saludar al pueblo.

Los semblantes de los reyes reflejaban la emoción que en ellos despertaba el cariño del pueblo. Madrid 1.º, 18'15

En el correo se han hecho hoy: El 4 por 100 interior a 81'45. Los francos 00. Las libras 00. Las obligaciones del empréstito a 99'05.

Más del detenido A la una de la tarde, y acompañado del inspector de policía Sr. Puga, ha sido trasladado en un coche el detenido al juzgado de guardia.

Le custodiaba el escuadrón de orden público. Robert Hamilton ha prestado declaración. Ha dicho que es escribiente de una casa inglesa, donde gana 200 libras esterlinas al año.

Anualmente se le conceden tres semanas de vacaciones. Es a año quiso pasarlas en España, por cuyo país siente gran predilección. Salió de Londres el día 26 y llegó a Madrid ayer mañana.

Trasladóse a la casa de viajeros núm. 80 de la calle de Atocha, donde se aloja. Después, con un huésped, estuvo colgando en los balcones colgaduras españolas e inglesas.

Trasladóse luego a los toros, cuyo billete de entrada ha exhibido. Esta mañana se ha dirigido a la estación del Norte, después de pagar el hospedaje al dueño de la fonda.

Como quiera que faltaba tiempo para salir el tren, Hamilton ha entrado en una peluquería situada frente a aquella. Ha afirmado rotundamente que jamás lució bigote.

Roberto entró en el coche. El revisor le pidió el billete, y como dijese que no lo tenía llamó a la guardia civil, que lo detuvo.

El guardia civil Miralles (y no agente de policía) que le detuvo, afirma que vio ayer a Robert en compañía de Morand.

El gobernador tomó declaración al dueño de la hospedería de la calle de Atocha, el cual confirmó los principales extremos de Robert.

Este ha sido registrado. Se le han encontrado encima 70 pesetas. Ha dicho que cuando carece de dinero lo pide a sus compañeros de oficina.

Fallecimiento Han fallecido dos de los heridos que había en el Hospital de la Princesa. Manifestaciones de Romanos El señor conde de Romanos ha confirmado que el atentado de ayer es esencialmente anarquista.

Para la captura Un amigo particular del señor conde de Romanos ha puesto a su disposición 25.000 pesetas, que se entregarán al que consiga la captura de Morand, bajo la promesa de que no se hará público su nombre.

El regreso El rey ha regresado a Palacio en medio de incandescentes ovaciones. Entierro de las víctimas Al entierro de los jefes y oficiales muertos ayer, asistirán el infante D. Carlos y los generales Sres. Pacheco y Bascarán.

Asistirán también piquetes de todos los cuerpos de la guarnición. Se les considerará como muertos en campaña.

Los heridos A los heridos militares se les concederá el empleo inmediato y cruces pensionadas. En el Buen Suceso El rey y el infante D. Carlos han estado en el Buen Suceso, visitando a los heridos. El rey ha regresado a Palacio.

El príncipe se ha quedado visitando al caballerizo Sr. Alvarez de Toledo, que sufre erosiones y contusiones en piernas y brazos. Ha subido a las regias habitaciones muy afectado.

Coronas El embajador de Francia ha enviado dos coronas para los oficiales y otra para los soldados del regimiento de Wad-Rás, muertos ayer por la explosión de la bomba.

También han remitido coronas los agregados militares a las embajadas extranjeras. Se proponen asistir todos ellos al entierro de las víctimas.

La «Gaceta» Publica una real orden confirmando las multas impuestas por el Gobernador civil a la Compañía de los ferrocarriles del Norte.

Desde Barcelona Barcelona 1.º, 17'10. Con motivo del atentado Toda la noche han estado funcionando los centros de Telégrafos y Teléfonos, recibiendo y transmitiendo despachos, en los que dábanse ó se pedían noticias de parientes ó amigos.

El jefe interino del centro de Telégrafos Sr. Pujol ha permanecido toda la noche en su despacho. La nobleza, las entidades, las corporaciones y muchísimos particulares han transmitido telegramas a Madrid consignando su protesta por la salvajada de ayer.

En el gobierno civil ha habido verdadera romería de personas de todas posiciones sociales. Los anarquistas Los anarquistas celebrarán esta tarde una reunión en la calle de Ferlandina.

En la calle de Rocafort un agente de policía ha recogido del suelo 12 libros anarquistas que estaban abandonados. Llevan el pié de imprenta de Buenos-Aires.

Registros Los viajeros llegados en el espreso de Madrid dicen que en todas las estaciones donde el convoy se detenía, la policía y la Guardia civil verificaban registros en los coches.

Añaden que estos registros no han dado ningún resultado. Accidente El teniente vicario castrense D. Juan Valiente ha sufrido esta mañana ligero desvanecimiento en el paseo de Gracia.

Ha sido asistido en una farmacia próxima. Desde Castellón Castellón 1.º, 16-15. El atentado de ayer El atentado de que fué objeto ayer tarde el rey en la calle Mayor produjo aquí general indignación.

Inmediatamente que se propagó la noticia la gente invadió las redacciones de los periódicos. Las Centrales de Telégrafos y Teléfonos víéronse invadidas por inmensa muchedumbre ansiosa de conocer detalles de lo

ocurrido y ver si entre las víctimas figura algún dundo ó amigo. Los periódicos de Madrid y de Valencia han sido arrebatados de las manos de los vendedores.

Se sabe que una de las víctimas, Asunción Ramos, que resultó herida por la explosión de la bomba, es hija de aquí. Su estado es satisfactorio, relativamente, según las últimas impresiones.

Habiase trasladado a Madrid para presenciar los festejos, utilizando uno de los trenes baratos. Hoy sigue el jubileo en las redacciones de los periódicos locales.

Las noticias de Madrid llegan incompletas. A pesar de la catástrofe no se han suspendido los festejos organizados para solemnizar la boda del rey.

Esta mañana se ha cantado un solemne Te-Deum en la iglesia de Santa María en acción de gracias por haber salido ilesos SS. MM. en el atentado.

Han asistido las autoridades, el ayuntamiento y representantes de varias corporaciones. Antes de comenzar la ceremonia se han retirado el alcalde y varios concejales monárquicos por haber surgido una cuestión de etiqueta.

Afortunadamente han mediado explicaciones y el disgusto no ha tenido consecuencias. Hallazgo de un cadáver En la Sierra Engarcerán ha sido hallado el cadáver de Rosa Monzón.

Presúmese se trata de un accidente. Detención En Sierra Engarcerán ha sido detenido Francisco Agui, por homicidio, de cuyo suceso ya le di cuenta.—Armengot.

Cotización oficial Servicio exclusivo de LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA Madrid 1.º, 17-30. 4 por 100 interior fin mes. 80'90

4 por 100 exterior. 81'45 Amortizable a por 100. 91'55 Banco de España. 00'00

Tabacaleras. 00'00 Cambios París. 00'00 Cambios Londres. 00'00

París 1.º 96'25 Azucareras, 00'00, 00'00, 00'00. BELTRÁN.

A los propietarios Libritos de cien hojas de recibos talonarios para el pago de alquileres. De venta en la Administración de este periódico al precio de una peseta.

Imp. José Guix, Miñana, 7 y 9

Banco de Valencia

Calle de Peris y Valero

OPERACIONES DE BANCA EN GENERAL

Caja abierta de 10 a 13 y de 15 a 17. Se dan toda clase de facilidades para el público. Se abonan intereses a las cuentas corrientes, según cantidad y plazo de disposición.

Compra de Arcoes al contado, información gratis de todos los mercados extranjeros. Representación de la Compañía General de Seguros Española La Estrella. Pólizas Liberales para Vida, Incendios, Marítimos y Paquetes Postales.

ADRIA

Compañía Real Húngara de Navegación Marítima

Servicio rápido para Marsella directo

Salidas todos los miércoles para Marsella, Génova, Malta, Messina, Riposto, Catania, Bari, Trieste y Fiume. Camarotes cómodos y excelente mesa. Se expiden billetes de ida y vuelta a precios reducidos, valederos 2 días. Consignatario: ALBERTO RIES, Pascual y Genis, 27.

VAPORES DIRECTOS A BARCELONA

Salidas fijas todos los domingos, a las 11 en punto de la mañana, por los vapores de la COMPAÑIA VALENCIANA DE NAVEGACION. DIRECCION: Luis Vives, 3, entresuelo. Despacho de pasajes en la Agencia: Grao, Contramuelle, 2.

CONSULTA DE MALES SECRETOS

Toda persona enferma, para curarse pronto y bien DIRIJASE A LA CLINICA MADRILEÑA calle Nave, núm. 15, par. derecha. De 9 a 12 mañana 1 pta. y turno preferente 2 ptas. De 4 a 6 tarde 2 ptas. y turno preferente 2 ptas.

NOTA: Los enfermos no tienen que hacerse nada en sus casas. Consultas todos los días y festivos Consultas por cartas, 5 pesetas

Fábrica de PERSIANAS

de Joaquín Navarro con patente de invención, se construyen de todas clases. 4, Plaza de Mirasol, 4

SIDRA SUPERIOR

A 15 céntimos chop, en los refrescos de la calle Sagrario de San Francisco, 3, frente a los solares, único establecimiento que vende en Valencia la Sidra superior, estilo Champagne a 15 céntimos chop.

Aviso

En la calle de Serranos, 14, entresuelo, se ha recibido: Mantilla a 1500 ptas; un saldo vilchis a 0'45 ptas. y pañuelos bolsillo jarcón blancos a 2 ptas. docena; un saldo pantalones estambre azul a 2 pesetas; lanas novedad doblecama a 1'25 pesetas; alpaca lana a 0'25 ptas; piqués ingleses a 0'75 ptas; calcetillos de hilo color, para caballero a 2 ptas; telas blancas hilo y seda para comunión a 1 pta. y gran depósito de mosquiteros, desde 2 ptas. en adelante.

Centro Hipotecario

Ballesteros, 2. Despacho de 9 a 14. Compra-venta de fincas. Préstamos hipotecarios a 5 por 100; préstamos personales a interés convencional, cobros por administración.

Agentes

se necesitan activos e inteligentes en el ramo de seguros de accidentes, casa muy seria y formal. Razón, Muro Santa Ana, 23, de 9 a 11 mañana.

CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL

SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

Café Puerto Rico: Calita precintada de 100 gramos, a pesetas 0.60 calita

Subasta con retasa

Procede de cierta testamentaria, se subastará y rematará, si la postura fuere aceptable, en el despacho del notario D. Salvador Romero Redón, calle de Serranos, núm. 2, el día 7 del corriente mes, y once horas, con intervención del corredor colegiado D. Vicente Nogué, que habita calle de Juristas, núm. 9, la finca siguiente:

Un edificio situado en esta ciudad, calle de Lauria, núm. 14, compuesta de patio, con escalera que conduce a un entresuelo, entresuelo, principal, segundo, porche para cada habitación, cuarto para los porteros y terrazo; ocupa una superficie de 190 metros cuadrados.

Los títulos y pique de condiciones bajo los cuales se ha de efectuar dicha subasta, estarán de manifiesto en la expresada notaría.

Gran ocasión

Se vende con mucha economía una magnífica y espaciosa casa chalet, muy bien decorada y de nueva construcción y rodeada de un precioso jardín, situado detrás del Socós, a línea del Convento de Jesús y María. Razón, para la venta, calle de Fresquet, núm. 17, Alquería del Llíroner, Juan Munuera.

Almoneda

La caja de préstamos de la Protectora, calle de la Concordia, 2 principal. Hará almoneda los días 4 y siguientes del próximo mes de Junio, de todos los efectos que se hallen en descubierto. Aviso a los interesados.

FINCAS

Persona práctica, desea procurar fincas ó cobrar alquileres. Tiene personas que le abonen y puse fincas de su propiedad, para responder así personalmente. Escribir lista de correos, cédula número 11.961.

Buena ocasión

Se vende por precio económico, una silería de salón, estilo Luis XV, poco usada, de color palo santo, sin tapizar, compuesta de sofá, dos sillones y once sillas. Informar, calle de Guillem Sorolla, número 2, de 11 a 1.

Corte parisién

Ultimos modelos, se confeccionan trajes de señoras y niños, prontitud perfección y economía. Se necesitan buenas oficiales y aprendizas, Corregería, 7 y 9, principal.

Bétera

Se vende en este saludable y bonito pueblo en condiciones ventajosas, un bonito chalet con jardín, agua abundante y huerto productivo. Razón, Tapinería, 19, 3.ª planta.

Máquinas usadas para coser y hacer media

Se componen, compran y cambian de todos sistemas. Máquinas para coser, desde 8 duros: calle de Salvá, 4, bajo. Hay a la venta medias y calcetines a precios baratos.

MODISTA

Se necesitan oficiales y aprendizas, calle Rumbau, 1, entresuelo,

En Burjasot

Se alquilan las casas de nueva construcción de la calle del Beato Juan de Ribera, situadas detrás de San Roque, números 14, 15, 20, 22, 23, 25, todas a mitad de su precio. Las llaves en la misma calle, núm. 30, las condiciones, Daniel Oliver, plaza del Mercado, 68.—Valencia.

Sastre

Se necesitan oficiales a jornada, trabajo todo el año; razón: Torno San Cristóbal, 4, 2.º.

Alhajas de oro y plata

Platino, brillantes, diamantes, perlas, galones y moneda, fuera de curso, como a altos precios. No vender sin ver lo que paga esta casa; no confundir con el negocio de la calle de la Estrella, número 30, junto y frente a la botica de San Antonio.

Aprendiz

de relojero, se necesita, Caballeros, 66, Trosalt, relojería.

Chalet

se alquila en Arrancapinos, letra R, moderna construcción, rodeado de jardín. Razón, en el mismo.

Sastre

Se necesitan oficiales, oficiales, y aprendizas, y aprendizas. Razón, calle Baja, número 12, entresuelo.

Piano

se vende uno de muy buenas condiciones, casi nuevo, gran forma, cruzado y estilo moderno; gran consorte. Mar, 42, entresuelo.

Persianas

No comprar antes de visitar el establecimiento de J. Masía, calle Calatrava, 1 y 3, donde encontrarán de todas clases y gustos, a precios tan reducidos como los pueda tener la primera casa de este artículo. Calle de Calatrava, 1 y 3.

VAPORES

Compañía Valenciana DE NAVEGACION

SERVICIO REGULAR DE VAPORES Entre España, Francia e Italia para carga y pasajeros

Todos los viernes salidas para Alicante, Almería, Málaga, Algeiras, Huelva y Cádiz.

Todos los domingos salidas para Barcelona, Tarragona, San Feliu de Guixols, Marsella, y Génova, admitiendo para Liria en viajes alternos. DIRECCION: Luis Vives, 3, entresuelo AGENCIA: Contramuelle, 7.

Servicio de vapores especial para el transporte de fruta y vino

Para Londres y Amberes

El Pelayo saldrá el lunes 4 de junio.

Para Londres

El Solis saldrá sábado el 2 de junio.

Para Hamburgo y Bambergo

El Babba saldrá el miércoles 6 de junio.

Consignatarios: Sres. Mac-Andrew y Compañía, calle de la Paz, letra J, principal.

Servicio de vapores rápidos

Para Liverpool

El Tordera saldrá el 5 de junio.

El Margarita

saldrá el 5 de junio, para Aviles directo, admitiendo carga para Gijón, Oviedo, descargando en San Juan de Nieva. Consignatario: D. José Aguirre y Matell, Pascual y Genis, 27, bajo.

Vapores de los Sres. Ibarra y C.ª

Sociedad en Comandita de Sevilla con itinerario fijo SERVICIO RAPIDO

Cabo Espartal

saldrá el 3 del actual directo para Barcelona, admitiendo carga y pasajeros. También se admiten seguros de las mercancías en la acreditada empresa Lloyd Malagueño, a primas muy reducidas. Consignatarios: Viuda e hijos de Nogué, calle Colón, 86, entresuelo, Valencia, y Muelle, 1, Grao.

Compañía Marítima Comercial

SOCIEDAD ANONIMA (Barcelona) Servicio de vapores al Norte de España José Roca

saldrá el 4 de junio para Málaga y puertos de Galicia, Asturias, Santander y Bilbao, admitiendo carga y pasaje. Se aseguran las mercancías del riesgo marítimo en condiciones muy ventajosas.

Consignatario: D. Melchor Duart. Lía no Remedio, 10. Teléfono, 33. En el Grao: Viuda de Milara y Sanz, Contramuelle 19. Tel. núm. 1046

Para Argel, Ceuta, Gibraltar, Tánger, Mogador, Safi, Mazagán Casablanca, Rabat y Larache.

saldrá este puerto el 10 de junio el vapor El Cartagena admite carga y pasaje. Consignatario: Andrés Guardiola, calle de Colón, 34.

Informar en el Grao, viuda de Vicente Milara, Contramuelle, 19. El consignatario, Subdirector de la Compañía de seguros marítimos de la Polar, ofrece a los señores embarcadores condiciones muy ventajosas para el seguro de sus mercancías.

Vapores de los Sres. Vives y Compañía, de Sevilla

Manuel Español

saldrá de este puerto el 4 de junio directo para Barcelona, y Marsella, admitiendo carga y pasajeros.

El Aragón

saldrá de este puerto el 4 de junio directo para Málaga, Cádiz y Sevilla, admitiendo carga y pasajeros. Consignatarios: F. y M. Perera; agente, Vicente Carlos Lagarda, calle de Chapa, 25, Grao

COMPANIA SEVILLANA

Itinerario fijo — El Círcano saldrá el 4 de junio para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla y Huelva. Consignatario: Sra. Viuda de Basto-croche, plaza Tetuan, 25. En el Grao darán razón los Sres. Romaní y Miguel, Muelle, 3.

Se aseguran las mercancías del riesgo marítimo por cuenta del Centro Catalá de Aseguradores

Gran ocasión

Se vende una casa nueva, en 5.000 pesetas, y otra en 10.000, y otra que renta al mes 12 duros y se dá por 8.000 duros. Razón: calle de Fresquet, núm. 17, Alquería del Llíroner, detrás del Convento de Jesús y María, Juan Munuera.

HUESPEDES

Se ceden dos bonitas habitaciones, bien amuebladas, con vistas a la calle, sea para un matrimonio ó un caballero, con asistencia ó sin ella, hay luz eléctrica, precios económicos, también se ceden camas para dormir, a todo estar, 4 dos cañales, calle de Ruzafa, 84, entresuelo derecha.

Servicio regular de vapores

Para Liverpool

EL DEMETIAN cargará el lunes 4 del actual.

Para Glasgow

EL OSIRIS cargará el viernes 8 del actual.

Para Londres Newcastle

EL OPAL cargará el jueves 7 del actual.

Compañía Real Holandesa

Servicio regular quincenal

Amsterdam y Rotherdam

EL SATURNUS cargará el miércoles 6 de junio. Consignatario: Alberto Ries, Pascual y Genis, 27, principal.

ALQUILERES

Se alquila un local propio, para industria, en el número 2, se alquila el 2.º piso izquierdo y habitación muy bien decorada y conveniente construcción; razón en la portera.

ALQUILERES

Se alquila un piso principal muy bien decorado, Almirante, 3. Se alquila un bonito piso tercero, con sala y gas, D. Juan de Austria 46.

En sitio céntrico, calle de los Cambios, núm. 2, se alquila el 2.º piso izquierdo y habitación muy bien decorada y conveniente construcción; razón en la portera.

NODRIZAS

Una de Villarreal, viuda, de 22 años, leche de dos meses, desea criar en casa de los padres, y una laboradora de la huerta y otra de Valencia, para criar en sus casas; razón, en la calle de la Verónica, núm. 13, bajo, detrás de la calle de Zaragoza.

Una de 31 años, leche de ocho días, desea criar en su casa. Razón: Alta del Mar, 29, Poblado de Nazaret.

VENTAS

Se venden dos casas juntas, situadas en la calle Orilla del Río, núm. 12 y 14, el hijo de la fundición del Volcaneo. Razón en la misma calle núm. 17.

Se venden dos factones con capota a carril, una galera moderna, dos carrillos con cristales, barnizadas las maderas. Darán razón, Felis Pizcueta, letra C.

Se vende una casa compuesta de planta baja y altos, situada en el Canal, calle San José, 36. Para tratar y detalles, calle Ruzafa, 84, 2.º, izquierda.

Se vende una bicicleta, que ha costado 110 pesetas, sin haberse usado. Se dará por 50 pesetas. Razón: calle de las Almas, letra B, portera.